
 
 

 
 

JUEVES 24 DE ABRIL DE 2025 
 

 1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
TERE CALZADA CONSIDERA VÁLIDA LA ESTRATEGIA DE BARDAS CON ALUSIONES POLÍTICAS 
Por Mar Hernández Mendoza 
La diputada de Movimiento Ciudadano (MC), Tere Calzada, consideró válida la estrategia de pintar bardas con 
alusiones a posibles candidatos del PAN a la gubernatura, rumbo al proceso electoral de 2027. Aseguró que cada 
partido está trabajando en su propio proyecto, aunque advirtió que, si alguno incurre en una falta, deberá ser 
sancionado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Calzada minimizó las críticas que han 
surgido en torno a estas expresiones propagandísticas, y afirmó que todos los partidos han realizado algún tipo de 
promoción, por lo que consideró que se está exagerando la situación. Respecto a su partido, explicó que Movimiento 
Ciudadano no cuenta con una estrategia específica de propaganda en este momento. No obstante, confió en que el 
partido puede seguir creciendo y demostrar su trabajo ante la ciudadanía, con miras a ganar la confianza de los 
queretanos y competir por la gubernatura en 2027. Señaló que quienes hayan desempeñado sus funciones de 
manera eficaz y correcta serán quienes estén en condiciones de aspirar a un cargo de elección popular en el próximo 
proceso electoral. 
 
https://rrnoticias.mx/2025/04/23/tere-calzada-considera-valida-la-estrategia-de-bardas-con-alusiones-
politicas/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
LLAMA INE A UTILIZAR PORTAL CONÓCELES 
A 38 días de que se lleve a cabo la elección del Poder Judicial de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) 
invita a la ciudadanía a conocer la trayectoria de las personas candidatas, conocer los diseños de las boletas y 
practicar el voto. (EUQ 7) 
 
ALISTAN AMPAROS POR “OMISIÓN LEGISLATIVA” 
La diputada Claudia Díaz Gayou, coordinadora del grupo parlamentario del Partido del Trabajo (PT) en la Legislatura 
local, dio a conocer que se están preparando cinco amparos ciudadanos y un amparo institucional por la omisión 
legislativa en la aprobación de la reforma al Poder Judicial en Querétaro. “Estamos preparando amparos por omisión 
legislativa de estos órganos legislativos”, expresó la legisladora en entrevista. De acuerdo con Díaz Gayou, dicha 
omisión ha provocado que Querétaro no pueda sumarse a los 19 estados que ya aprobaron la reforma, lo que ha 
impedido que se celebren elecciones para la integración del Poder Judicial local este mes de junio, tal como establece 
el modelo nacional impulsado desde la federación. (DQ 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
HAY COORDINACIÓN MAURICIO KURI Y CLAUDIA SHEINBAUM, AFIRMA BOTELLO 
Al advertir hoy dos tipos de muros en la publicidad política, el muro de la calle y el de los medios electrónicos, el ex 
senador panista Alfredo Botello, reconocido como jefe de los duros del PAN, apeló a la libertad de los aspirantes y al 
criterio de la autoridad electoral para calificarla e instó a los funcionarios públicos a no distraerse ni descuidar sus 
labores. Planteó en entrevista, el también ex secretario de Gobierno, de Educación y actual coordinador de asesores 
del gobernador Mauricio Kuri. (PA 6) 
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MARTÍN ARANGO DESTACA MEJORA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN QUERÉTARO 
El presidente del PAN en Querétaro, Martín Arango, destacó los avances del estado en materia de seguridad, luego 
de que el municipio de Querétaro registrara una mejora significativa en la percepción ciudadana, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del INEGI. Según el sondeo, la ciudad de Querétaro pasó del 
lugar 57 al 13 a nivel nacional, posicionándose como la de mayor mejoría en el país. Arango atribuyó este resultado 
al trabajo responsable y honesto de los gobiernos emanados del PAN. (CQRO) 
 
PRI 
 
DESTAPA EL PRI A MARIO CALZADA Y A RENÉ MEJÍA PARA EL GOBIERNO 
La diputada federal por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigail Arredondo Ramos, señaló que ya hay 
algunos nombres que figuran para candidatos a la elección de 2027 en Querétaro. Destacó los perfiles de René Mejía, 
expresidente municipal de Amealco; y Mario Calzada, diputado federal. (PA) 
 
MC 
 
LA PRÓXIMA CONTIENDA SERÁ ENTRE MC Y MORENA: OSPITAL 
El diputado en Querétaro del partido Movimiento Ciudadano, Paul Ospital Carrera, informó que cada semana se irán 
dando a conocer los “fichajes” de perfiles de otros partidos que tocan la puerta del partido Naranja, para sumarse a 
sus filas. El legislador local confirmó que ha habido personajes del Partido Acción Nacional (PAN), así como del 
Revolucionario Institucional, del Partido Verde Ecologista de México, y hasta de Morena, que buscarían una 
oportunidad para ser candidatos por esta fuerza. (PA) 
 
‘EL PAN PERDERÁ EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES’  
El diputado de Movimiento Ciudadano (MC), Paul Ospital Carrera, mencionó que coincide con el exgobernador de 
Querétaro, Francisco Domínguez Servién, respecto a que el Partido Acción Nacional (PAN) está haciendo las cosas 
mal, por lo cual perderá en las próximas elecciones. (AD 12) 
 
VA MOVIMIENTO CIUDADANO POR SAN JUAN DEL RÍO: PAUL OSPITAL 
Paul Ospital, diputado local e integrante de Movimiento Ciudadano (MC), confió en que su partido ganará en 
Querétaro durante el próximo proceso electoral, a realizarse en el 2027, gracias al crecimiento sostenido en 
simpatías, la suma de nuevos perfiles de diferentes corrientes políticas y un rechazo creciente hacia el Partido Acción 
Nacional (PAN), especialmente en municipios como San Juan del Río. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INCENDIOS PROVOCADOS, ACUSAN ACTIVISTAS 
Sostienen que hay videos de personas iniciando fuego en El Cimatario y El Tángano. 
 
N: QUERÉTARO COMPETITIVO 
La entidad fue invitada de honor a la FAMEX 2025 Marco del Prete encabezó el cóctel. 
 
AD: REFRENDA ESTADO PRESENCIA EN FAMEX 
Durante el inicio de la Feria Aeroespacial Me xico 2025, en Santa Lucí a, Quere taro fortalece su posicio n como 
referente nacional en la industria aeroespacial. 
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EUQ: DESCIENDEN 18% LOS HOMICIDIOS DOLOSOS EN PRIMER TRIMESTRE 
De acuerdo con el Secretariado de Seguridad, hubo 36 casos, contra 44 del mismo periodo de 2024. 
 
CQRO: PARTICIPA QUERÉTARO COMO INVITADO ESPECIAL EN LA FAMEX 2025 
Marco del Prete Tercero aseguró que la entidad es la octava región más competitiva a nivel internacional en el sector 
aeronáutico y que trabajan para ser un referente a nivel espacial. 
 
PA: TRAMITAN OTROS CUATRO FRACCIONAMIENTOS 
Ordeno  Felifer Macias revisar minuciosamente cada caso, dice Gerardo Romero Altamirano. 
 
P: INTERPONDRÁN AMPAROS PARA DESCONGELAR ASUNTOS EN EL CONGRESO  
Ciudadanos. Organizaciones civiles buscan interponer recursos legales para que los legisladores locales discutan 
temas que no se han dictaminado en el Congreso de Querétaro; algunas iniciativas acumulan varios meses en la 
"congeladora" de las comisiones. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ESTA SEMANA SE ESPERA LA DEFINICIÓN DE LAS ESTACIONES DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
José Salgado, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, consideró que en esta semana debe 
quedar definida la ubicación de las estaciones del tren México-Querétaro. Refirió que el gobierno federal es quien 
emitirá el dictamen para determinar el lugar en donde se ubicarán los paraderos de este tren en Querétaro y San 
Juan del Río. (DQ 6) 
 
HABRÁ CIERRE DE LA LATERAL DE BERNARDO QUINTANA POR OBRA 
Como resultado de una serie de obras solicitadas por la Comisión Estatal de Aguas (CEA) la tienda departamental 
HEB, a través de la empresa contratista Grupo ZARQ, informó que se iniciará la ampliación de la red de drenaje 
sanitario sobre el Boulevard Bernardo Quintana, entre el restaurante Mochomos y el acceso a Colinas del Parque. 
(PA) 
 
DESCARTA PROTECCIÓN CIVIL COMPRA DE HELICÓPTERO  
El director de la Coordinación de Protección Civil del Estado de Querétaro, Javier Amaya Torres señaló que ante los 
constantes incendios que se han presentado en la entidad, su dependencia no contempla la adquisición de un 
helicóptero para la atención de estos, debido a los altos costos de mantenimiento. Amaya Torres precisó que 
Protección Civil del Estado de Querétaro cuenta con una aeronave  que es utilizada para emergencias como 
ambulancia. (PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SISTEMA JUDICIAL EN CRISIS: LORENA GARCÍA 
Aprueban dictamen presentado por la diputada federal, Lorena García Alcocer, en el que se exhorta a las fiscalías 
generales de las 32 entidades federativas a cumplir con la obligación legal de presentar de manera puntual, claro y 
accesible, su Informe Público Anual relacionado con avances y resultados de sus gestiones. (DQ 7) 
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DIPUTADOS LOCALES SOSTIENEN REUNIÓN CON COMANDANTE DE 17 ZONA MILITAR 
El comandante de la 17 Zona Militar, Vinicio Perea Alcaraz, recibió a los diputados integrantes de la Mesa Directiva 
del Congreso del Estado de Querétaro. Los diputados integrantes de la Mesa Directiva de la Legislatura, presidida 
por Gerardo Ángeles Herrera, sostuvieron este día una reunión de trabajo con el comandante de la 17 Zona Militar, 
Vinicio Perea Alcaraz, con quien intercambiaron opiniones sobre las políticas y acciones para garantizar la seguridad 
de la entidad al tiempo que coincidieron en trabajar de manera conjunta y plural. (CQRO) 
 
PROTECCIÓN CONSTITUCIONAL A ANIMALES 
Presenta la diputada Claudia Díaz Gayou una iniciativa para modificar los artículos 4o y 5o de la Constitución Política 
del Estado de Querétaro, a fin de reconocer a los animales como seres sintientes y prohibir su maltrato, crueldad, 
explotación y abandono. (DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
LIDERA CHEPE GUERRERO RANKING DE ALCALDES DE MEDIANAS URBES 
El más reciente ranking de desempeño de alcaldes en medianas urbes de México, elaborado por C&E Research, 
posiciona a Chepe Guerrero, edil de Corregidora, Querétaro, en el primer lugar con una aprobación del 73%. Le sigue 
Pedro Rodríguez Villegas, de Atizapán, Estado de México, también con un 73% de respaldo ciudadano. En la tercera 
posición aparece Andrés Mijes Llovera, alcalde de Escobedo, Nuevo León, de extracción morenista, con una 
aprobación igual al 73%. A él le siguen Geraldine Ponce de Tepic, Nayarit, con 70%, y Biby Rabelo, presidenta 
municipal de Campeche, con un 68% de aprobación. (Quadratín) 
 
TRAMITAN OTROS 43 FRACCIONAMIENTOS EN LA CAPITAL  
El secretario de Desarrollo Urbano del Municipio de Querétaro, Gerardo Romero Altamirano, detalló que en lo que 
va de la dependencia, se han registrado 43 trámites de viviendas en bloque, ya sea en fraccionamientos o 
condominios. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EVACÚAN AEROPUERTO DE QUERÉTARO POR FALSA ALARMA DE INCENDIO 
Por la activación errónea de una alarma contra fuego, la mañana del miércoles fue evacuada el área de llegadas del 
Aeropuerto Internacional de Querétaro. Por medio de redes sociales, circuló un video donde se ve a un grupo de 
personas cargando sus maletas al momento de salir de esa sección de la terminal aérea. En el video se escuchan 
sonidos producidos por los silbatos de los elementos de seguridad. En un comunicado informó que la alarma se había 
activado por un sensor de humo por lo que el personal procedió a evacuar el lugar de manera preventiva. (N 6) 
 
PREOCUPAN MÁS LOS BACHES Y EL TRÁFICO 
Más que la seguridad, los queretanos consideran que los baches, el tráfico y las fugas de agua son los principales 
problemas que enfrenta la ciudad, así lo reflejan los últimos resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana. De una población total de 920 mil 448 personas adultas en el municipio, el 99.5% identificó al menos una 
problemática en su ciudad. El 73.9% señaló los baches en calles y avenidas como el problema más común, lo que 
equivale a más de 680 mil personas inconformes con el estado del pavimento. (DQ 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Le valió. Siguen ahí sentados, esperando, los habitantes de Escolásticas. Desde hace un año la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos emitió la recomendación 153VG/2024 en la que se exige una disculpa pública del entonces 
presidente municipal de Pedro Escobedo, el panista Amarildo Bárcenas Reséndiz, por violaciones graves a los 
derechos humanos al disolver una protesta en junio de 2023, pero el ex alcalde prefirió dejar sin cumplir la exigencia 
de CNDH antes que admitir su error y se fue a perseguir un nuevo  “hueso” al lado de su padrino Agustín Dorantes. 
Olvido. Pero si Amarildo fue soberbio y ladino con el pueblo, su relevo de Morena, el nuevo alcalde Juan Alberto 
Nava Cruz ni ha checado los pendientes de su oficina, donde mantienen guardado en el cajón el cumplimiento de la 
resolución de la CNDH. Uno del PAN y el otro de la 4T, pero sus administraciones omisas parecen calca una de la otra. 
Arando. Avanza en Movimiento Ciudadano la operación “Sin H”, con Paul Ospital ganando espacios e influencia. El 
último movimiento fue poner al también ex priista Antonio Macías como responsable del sector campesino del 
partido naranja, algo que no existía en la estructura y que les permitirá operar con un sector abandonado por los 
partidos. (DQ 4) 
 
BAJO RESERVA 
Del Prete desarrolla el sentido de la ubicuidad. El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable y también 
aspirante declarado a buscar la candidatura panista al gobierno del estado, Marco del Prete, nos cuentan, ya 
desarrolló el sentido de la ubicuidad. Puede estar en dos lugares al mismo tiempo. En sus redes sociales informó que 
asistió a la Feria Aeroespacial México (FAMEX), realizada en la Base Aérea Militar Nol, en la base de Santa Lucía, en 
Zumpango, Estado de México, pero casi a la par también dijo en redes sociales que visitó el mercado Guadalupano, 
en Tequisquiapan. Nos dicen que no es la primera ocasión que Marco asegura estar en varios lugares al mismo 
tiempo. Hacen las maletas para asistir al Tianguis Turístico. Querétaro ya se alista para participar en la 49 edición 
del Tianguis Turístico que se realizará del 28 de abril al 1 de mayo en Rosarito, Baja California. El gobernador 
Mauricio Kuri estará presente en el acto de inauguración que se dará el próximo lunes a las 16 horas en el Baja 
California Center. En la agenda de la delegación queretana encabezada por la secretaria de Turismo estatal, Adriana 
Vega, nos cuentan, se tienen previstas reuniones de trabajo con autoridades del sector, tour operadores y mayoristas, 
socios comerciales estratégicos y representantes de aerolíneas; también se resaltará la actividad vitivinícola y el 
enoturismo en la entidad, así como los atractivos del catálogo del patrimonio de la humanidad, Pueblos Mágicos, 
tradiciones, gastronomía, además del turismo de reuniones, de romance, entre otros segmentos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se reúnen diputados locales con el comandante de la 17a. Zona Militar. Que los integrantes de la Mesa Directiva 
de la 61 Legislatura del estado de Querétaro, presidida por el diputado Gerardo Ángeles Herrera, sostuvieron ayer 
una reunión de trabajo con el comandante de la 17a. Zona Militar en Querétaro, general de brigada Vinicio Perea 
Alcaraz, “con quien intercambiaron opiniones sobre las políticas y acciones para garantizar la seguridad de la 
entidad, al tiempo que coincidieron en trabajar de manera conjunta y plural por el bien de Querétaro”, informó su 
área de comunicación social en un comunicado. En la reunión de trabajo, el presidente de la Mesa Directiva agradeció 
y reconoció el trabajo que hacen las Fuerzas Armadas y el Ejército Mexicano por la seguridad en el estado y reiteró 
el compromiso y apoyo del Congreso del estado “en los temas que podamos sumar y hacer equipo a favor Querétaro”. 
Asistieron, además, el vicepresidente Ulises Gómez de la Rosa y los secretarios Perla Patricia Flores Suárez y 
Mauricio Cárdenas Palacios, así como el coronel de infantería de Estado Mayor Carlos Alonso Nava Levinstein, jefe 
de Estado Mayor de la 17a. Zona Militar. Detienen a mujer que disparó a elementos de PoEs. Que, en una 
intervención operativa en San Juan del Río, una mujer que tripulaba una camioneta fue detenida, tras haber realizado 



 
 

 
 

JUEVES 24 DE ABRIL DE 2025 
 

 6 
 

disparos en contra del personal policial, confirmó la POES en redes sociales. “Al repeler la agresión, la presunta 
responsable resultó con una herida, por lo que recibió atención médica, donde se verificó que no estaba en riesgo su 
vida, por lo que fue puesta a disposición de la autoridad competente para dar seguimiento a la indagatoria”, informó. 
Desalojan área de llegadas en el AIQ por falsa alarma. Que, tras una falsa alarma de un sensor de humo que se 
activó, personal de seguridad del AIQ despejó el área de llegadas, pero, luego de unos minutos, las actividades 
aeroportuarias regresaron a la normalidad. No se registraron afectaciones a los pasajeros, a la infraestructura ni a 
las operaciones, puntualizó a las 10.26 am el AIQ en redes sociales. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO | CERRARÁN LATERAL DEL BBQ 
CERRARÁN LATERAL DEL BBQ. A partir del próximo domingo se cancelará la circulación en  la lateral del Boulevard 
Bernardo Quintana, rumbo a la Avenida Corregidora, para realizar obras de cambio de drenaje por parte del centro 
comercial HEB, bajo la supervisión de las autoridades estatales y municipales. Los trabajos se aplazaron hasta ahora 
a la espera de concluir la 5 de Febrero. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES | MC Y VERDE NO LLEGAN AL 3%: RUBRUM 
En la bolsa de valores de los partidos políticos, de acuerdo con las preferencias de los queretanos, según la medición 
realizada por la empresa Rubrum en este mes de abril, el PAN tiene el primer lugar con el 45.4 por ciento, Morena el  
segundo con 34.4 y el PRI tercero con 4.6. Lejos se ven los sobreestimados MC con apenas 2.8 y el Verde a la cola con 
solo 1.2%.  ¿Será cierto?. Aguas verdes y naranjas, son de borrajas. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS | LOS EQUILIBRIOS DEL COLEGIO CARDENALICIO 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Radiografía vaticana: Sabino. Avanzan los preparativos para el Cónclave electivo en el Vaticano. Hoy se cumplen 
36 años de la tragedia de Claudia Mijangos. Rodrigo Monsalvo en la Sexta Feria Aeroespacial de México. Las 
garnachas y comaladas de Arango y de Pancho para el 2027. Los equilibrios del Colegio Cardenalicio. Sucesión. 
No hay un claro favorito a unos días de que inicie el cónclave para elegir al sucesor del Papa Francisco. Sí, hay 
tendencias, pero nadie en su sano juicio, podría dar a un ganador indiscutible o gran puntero. Actualmente, el 80% 
(108) de los integrantes del Colegio Cardenalicio, que eligen al Papa, fueron nombrados por Francisco. Es, por eso 
mismo, el cónclave más diverso y multirracial que se haya realizado. Mientras usted lee esta columna, seguramente 
varios cardenales se trasladan a Roma. El continente con más cardenales electores es Europa con 53, seguido por 
América con 37 (16 de América del Norte, 4 de América Central y 17 de América del Sur), Asia con 23, África con 18 
y Oceanía con 4. Destaca en su edición de ayer El Clarín, que en el último consistorio, celebrado el 7 de diciembre 
pasado —el décimo del pontificado— Bergoglio creó 20 nuevos electores, como si el Papa, de casi 88 años, hubiera 
querido dejar una reserva estable, una especie de colchón de tranquilidad por si se presentaba la necesidad de elegir 
a un nuevo Pontífice. Y una numeralia interesante en la nota de Domenico Peless: Los países más representados son 
Italia (17 electores, aunque Angelo Becciu no está incluido pese a tener menos de 80 años, ya que renunció a los 
“derechos asociados al cardenalato” tras el escándalo de Londres) y Estados Unidos, con 10 electores. México tiene 
dos: Carlos Aguiar Retes y José Francisco Robles Ortega. El cardenal elector más anciano es el español Carlos Osoro 
Sierra, que cumplirá 80 años el próximo 16 de mayo, mientras que el más joven es el ucraniano Mykola Bychok, que 
cumplió 45 años el pasado febrero. El último cardenal en perder el derecho al voto fue el indio George Alencherry, 
que cumplió 80 años el 19 de abril, dos días antes de la muerte de Bergoglio. Los cardenales con derecho a entrar al 
Cónclave constituyen un grupo muy diverso, y para nada monolítico en cuanto a visiones sobre la vida y el gobierno 
de la Iglesia. Entre los purpurados hay un duro opositor al papado de Francisco, el alemán Gerhard Ludwin Müller, 
quien fue nombrado por el argentino. Así se acomodan los grupos, mientras en Roma velan al Papa y aguardan sus 
funerales el sábado próximo. Luego vendrá una lucha por el poder del Trono de San Pedro. Uno de los cargos más 
poderosos del planeta. Tanto que alrededor de 170 jefes de estado o de gobierno asistirán al funeral de Francisco.  
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Ya le contaremos. -Oído en el 1810- Se vuelan la barda. No votan las pintas ni las entrevistas a modo. Lo que cuenta 
es el trabajo y la presencia de los aspirantes. Lo demás es humo. Doy fe. -¡Preeeparen!- Fecha negra. Hoy se cumplen 
36 años de la peor tragedia familiar de Querétaro, la de Claudia Mijangos, la triple filicida que permanece bajo 
resguardo de una sobrina en la Ciudad de México, según nos confirmó el abogado Miguel Alcocer -quien junto con su 
asociado Julio Esponda- obtuvo su traslado del Cereso de San José el Alto al área siquiátrica del penal de Tepepan, 
de donde salió en 2019 sin que la ciencia la haya curado. La madrugada del 24 de abril de 1989 la mujer mató a sus 
tres hijos Alfredo, Ana Belén y Claudia María, de seis, nueve y 11 años de edad en la casa de Hacienda Vegil 406 de 
Jardines de la Hacienda. Está pendiente por estrenarse en Netflix una película producida por la casa Panda Rojo, 
escrita y dirigida por Manuel Rodríguez con las actuaciones de Tamara Vallarta, Harold Torres y Julio Bracho, con 
los actores locales Manuel Naredo , Gustavo Silvia y Ricardo Ortega “Coka”. El nombre tentativo de la cinta es “La 
Hiena”. Decía Emilio García Riera: El cine es mejor que la vida. -¡Aaapunten!- Gira. Rodrigo Monsalvo Castelán, 
alcalde de El Marqués, acudió a la inauguración de la sexta edición de la Feria Aeroespacial de México (FAMEX) en la 
Base Aérea Militar No. 1., encabezado por la Presidenta de la República Mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo. El 
encuentro reúne a más de 600 empresas, gobiernos, académicos y profesionales del sector aeroespacial, 
provenientes de 40 distintos países con el objetivo de atraer nuevas inversiones al país. El municipio de El Marqués 
se ha consolidado como un punto estratégico para la inversión de empresas en materia aeroespacial. Ni como 
negarlo. -¡Fuego!- Fumarolas. Diversas reacciones se han producido ante la declaración del presidente del PAN 
Martín Arango en EXA, al ampliar a ocho la lista de posibles candidatos a la gubernatura. Que eso no le corresponde 
a él ni a Pancho, el dueño de los conspiradores, que anda haciendo su propia alienación, sino al jefe real del partido, 
Mauricio Kuri. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Recursos. Nos cuentan que en el Diario Oficial de la Federación se publicó el convenio de coordinación entre la 
Federación y el estado para transferir recursos del Fondo de Aportaciones a la Seguridad Pública (FASP) para 2025, 
en el que se entregarán 247 millones 165 mil pesos. El estado sumará otros 61.7 millones para conformar una bolsa 
de 308.9 mdp. Estos recursos serán usados para fortalecer las corporaciones policiacas y la capacitación de los 
elementos en la entidad. Quizá este convenio sea recordatorio para aquellos que mencionan que la Federación no da 
recursos al estado. Optimistas. En el PRI, nos cuentan que no consideran que están faltos de cartas fuertes para la 
elección del 2027. No obstante, dicen que están abiertos a recibir a quienes han estado de brazos caídos y los que 
han renunciado al partido, por si quieren regresar. No detallan cuáles son los incentivos para hacerlo ... pero están 
dispuestos a aceptarlos. Coordinación. Los integrantes de la Mesa Directiva del Congreso se reunieron con el 
comandante de la 17a. Zona Militar. Nos comentan que hablaron de temas relacionados con la seguridad de la 
entidad, lo cual fue aplaudido por diferentes sectores, ya que la seguridad es uno de los pilares de la entidad. (P) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Desalojados. "Hermano, cayó la ley" ... Así se la aplicaron a los manifestantes del INPI luego de que las autoridades 
los desalojaron ayer por la tarde, luego de estar más de un mes con las instalaciones tomadas, sin lograr su cometido, 
que era que destituyeran a la directora del INPI de la delegación Querétaro. Ni modo. Defensa. Salió el regidor todo 
omnipotente y omnisciente Avse Fernando Flores a defender a ciudadanos de Cerrito Colorado que … ¿invadieron 
predios ajenos? No les vaya a salir el fantasma de doña Carlota como ocurrió en Chalco ... Omisión. EI PT 
representado por la diputada local Claudia Díaz Gayou acusó al PAN del retraso legislativo en las comisiones, 
pidiéndoles que se pongan a trabajar debido al rezago legislativo que existe. Nada nuevo en la Legislatura. (Códice 
Informativo) 
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TIERRA PROTEGIDA 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz Gutiérrez, prometió que no habrá cambios de uso de suelo en las zonas 
arrasadas por los incendios de El Cimatario y El Tángano. ¡Qué alivio!. Las 600 hectáreas chamuscadas pueden 
descansar tranquilas, protegidas por la sacrosanta normativa que, según nos cuentan, prohíbe urbanizar terrenos 
intencionalmente calcinados. Los colectivos ambientalistas insisten en que detrás de cada árbol carbonizado hay una 
constructora frotándose las manos. ¡Pura especulación!, dice Alcaraz. “No hay pruebas, denuncias ni responsables”. 
Siesta parlamentaria. Con más de 130 propuestas acumulando polvo y plazos vencidos, la LXI Legislatura ha 
perfeccionado el arte de la siesta parlamentaria, pero algunos queretanos, hartos de tanta inacción, están 
desempolvando sus manuales de derecho para lanzar amparos por omisión legislativa. La diputada Claudia Díaz 
Gayou, autoproclamada campeona de las iniciativas con 40 propuestas (de las cuales solo seis han visto la luz), con 
un brillo de activismo en la mirada, respaldó a los ciudadanos que ya preparan cinco amparos y amenaza con 
maniobras internas para cambiar comisiones y acelerar dictámenes. Reconvertidos naranjas. El diputado de 
Movimiento Ciudadano, Paul Ospital, se ha erigido como el gran mercader de los  “fichajes” políticos. Con la astucia 
de un cazatalentos, Ospital presume que su bancada naranja es el nuevo imán de los desencantados del PAN, PRI, 
PVEM y hasta de Morena. Cada semana, promete, desfilarán nuevos conversos. Por cierto, Ospital jura que no ha 
cortejado al exgobernador Francisco Domínguez. Movimiento Ciudadano se reinventa como el gran reciclador de 
políticos errantes, pero cuidado: en este frenesí de adhesiones, el riesgo es que el naranja se diluya en una sopa de 
siglas sin sabor. (AD 14) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Tacos de plomo. Lo sucedido en San Juan del Río vuelve a encender focos rojos. Policías de PoEs y PID fueron 
recibidos a balazos. Una presunta resultó herida, tres huyeron y los comensales comieron tacos con sabor a plomo 
y… pólvora. (N 1) 
 
EXPEDIENTE Q/ DESEMPLEO 
Por Adán Olvera 
En medio de un panorama económico incierto (aunque lo nieguen desde el supremo gobierno) y una creciente 
incertidumbre laboral, el senador queretano Agustín Dorantes Lámbarri presentó ante el pleno del Senado una 
iniciativa de reforma constitucional que bien. La propuesta, que nace del modelo que desde el año pasado opera en 
Querétaro donde se otorgan apoyos de hasta 10 mil 500 pesos a quienes pierden su empleo, busca replicarse a nivel 
nacional. Y no es una idea aislada: en la Ciudad de México existe una política similar, lo que demuestra que la 
protección social frente al desempleo ya es una realidad en varias regiones del país. Dorantes lanza la propuesta con 
las cifras del IMSS que hablan por sí solas: tan solo en diciembre pasado, más de 400 mil personas perdieron su 
empleo formal. ¿Cuántas de ellas tuvieron que enfrentar esa pérdida sin un solo peso de respaldo ni un plan de 
reinserción laboral? En este contexto, pensar en un seguro de desempleo ya no es un lujo: es una urgencia. Pero el 
verdadero reto no está en el diagnóstico, sino en el terreno político. ¿Será esta una de esas propuestas que la mayoría 
de Morena en el Senado desecha solo por venir de la oposición? O tal vez esperarán a que la propuesta salga desde 
las filas de la 4T para que sea tomada en cuenta. Desde lo económico, el argumento es claro: se trata de una inversión 
social con retornos múltiples. Al proteger el ingreso de las personas desempleadas, se protege también el consumo, 
la estabilidad familiar y se da tiempo para la reinserción en el mercado laboral. La propuesta está en la cancha 
legislativa. Querétaro ya lo hizo, lo mismo la capital del país. Ahora toca ver si el resto del Congreso se atreve a 
romper el molde y convertir esta medida en política de Estado y se trata de proteger y ayudar a los que trabajan, 
pero hoy eso ya no es tan importante como para recibir un apoyo. De rebote. La declaratoria de emergencia por 
estiaje en Querétaro, aprobada por el Consejo Estatal de Protección Civil, es un llamado urgente a actuar con 
responsabilidad. Con el acceso a un fondo de 60 millones de pesos, para atender las emergencias y además apagar 
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calenturas de grupos que ya ven en los incendios la oportunidad de salir a dar “rueda de prensa” y externar su 
tristeza y exigencias. (DQ 16) 
 
¿DE QUIEN SON LAS BARDAS? 
Por Norberto Alvarado 
Círculo Crítico. La legalidad electoral no es un capricho ni una formalidad estética: es el cimiento de la equidad en 
la competencia política y, por ende, un pilar de la democracia misma. Sin embargo, en el estado de Querétaro, a casi 
dos años de las elecciones locales del 2027, diversos actores políticos han reincidido en una práctica que, aunque 
aparentemente menor, vulnera principios fundamentales del sistema electoral: la pinta adelantada de bardas con 
propaganda de corte proselitista. Estas pintas, generalmente disfrazadas bajo la etiqueta de “posicionamiento 
político”, consisten en la inclusión de nombres, colores o frases que, sin mencionar expresamente el cargo al que se 
aspira, pretenden posicionar en el imaginario ciudadano a futuros candidatos o partidos. La técnica es conocida, 
burda y cada vez más irritante. Aunque las autoridades electorales han emitido criterios y sanciones en otros 
momentos y estados del país, la reincidencia demuestra no sólo una falta de respeto a la normatividad, sino una 
preocupante desconexión de los partidos con la ciudadanía. El marco normativo en materia electoral es claro: la 
propaganda electoral solo puede difundirse dentro de los plazos permitidos por la ley, específicamente durante el 
periodo de precampañas y campañas, según lo dispuesto en la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales y sus correlativos locales. Fuera de dichos periodos, cualquier manifestación de apoyo, promoción 
personalizada o exposición de imagen vinculada a un proceso electoral puede constituir un acto anticipado de 
campaña o precampaña, e incluso un uso indebido de recursos si se vincula con actores públicos. Esta es una mala 
praxis que se da en todo el país y que es propia de todos los partidos y personas que aspiran a ser candidatos por 
primera vez o reelegirse en el mismo u otro cargo, y que fue utilizada impunemente por la propia presidente Claudia 
Sheinbaum a lo largo y ancho del país. Hoy tenemos nacionalmente varios ejemplos, algunos de ellos mediatizados 
ampliamente como el de la senadora Andrea Chávez en el estado de Chihuahua. Querétaro no está exento, ahora 
aparece como un fenómeno blanquiazul, y a pesar de que su dirigente estatal ha desconocido el origen, las autorías 
o la intención de las pintas, son obvias. Los criterios del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación han 
señalado que lo determinante no es únicamente la temporalidad, sino la intención y el contenido de los mensajes. 
Cuando una pinta de barda contiene el nombre de una persona ligada a un partido político, acompañada de frases, 
se configura un mensaje que, aunque disfrazado de genérico, busca posicionar electoralmente a una persona. Es 
decir, el fraude a la ley se disfraza de ambigüedad. El problema no es solo legal, es ético. Más allá de la infracción 
normativa, el uso de esta práctica pone en evidencia un problema más profundo: la desconexión de los partidos con 
el pulso social. La ciudadanía queretana, como la del resto del país, está cada vez más harta de las simulaciones. 
Mientras los problemas cotidianos —movilidad, inseguridad, escasez de agua, desigualdad— siguen sin soluciones 
claras, los partidos parecen más ocupados en marcar territorio con pintura, como si el proceso electoral fuera una 
guerra de grafitis y no un ejercicio democrático fundado en el debate de ideas y propuestas. Este tipo de propaganda 
anticipada no sólo resulta ineficaz desde el punto de vista comunicacional —pues genera rechazo más que 
simpatía— sino que representa un acto de desprecio a la inteligencia del electorado. En los corrillos políticos se sabe 
que la aparición de las pintas se debe a la cercanía con el cuarto informe del titular del gobierno estatal, y es que 
dicen los asesores de los personajes que se promueven en ellas, que ya está a punto de llegar la fecha en la que se 
decidirá quién es el gallo o el bueno para la gubernatura, y entonces hay que hacerse patente no sólo en las encuestas, 
sino en el imaginario o en las intenciones de quién decidirá al candidato que lo intentará suceder en el 2027.  Y 
aunque algunos de los miembros de la élite en el poder de la Casa de la Corregidora ya tienen su preferido, aún no 
hay un consenso de unidad ni definitivo. En este contexto, es urgente que los institutos electorales, local y nacional, 
actúen con celeridad, firmeza y ejemplaridad. La tibieza en la fiscalización o la demora en los procedimientos no solo 
permite que la infracción continúe, sino que envía un mensaje de impunidad. Es sabido que muchas de estas pintas 
se realizan con la expectativa de que para cuando haya una sanción, si es que la hay, el daño —o el beneficio político— 
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ya estará hecho. Lo que sí debemos resaltar es que prontamente veremos una multiplicación exponencial de estos 
fenómenos por parte de todos los partidos y aspirantes. Por ello, la fiscalización debe ser proactiva. Las denuncias 
ciudadanas, no pueden ser el único detonante para actuar. Los órganos electorales tienen no solo la facultad, sino el 
deber de monitorear sistemáticamente el espacio público y digital. La democracia no puede permitirse actores que 
la transgreden sin consecuencias. Y esto va para unos y otros, pues en Morena también hay ya muchos adelantados 
desde el 2024 violando abiertamente la legislación electoral. Pero la mayor responsabilidad recae en los partidos 
políticos y sus aspirantes. No se puede hablar de construir democracia violando sus reglas fundamentales. La apuesta 
por el adelantamiento ilegal de campañas no solo es una trampa, es también una señal de debilidad: quien no confía 
en su capacidad de convencer durante los tiempos legales, opta por imponer su imagen antes de tiempo, como si la 
repetición sustituyera la argumentación. Los partidos deben entender que los tiempos han cambiado. La ciudadanía 
ya no es la misma que hace años, cuando estas prácticas podían tener algún impacto favorable. Hoy, cada barda 
pintada fuera de tiempo genera molestia, burla y, sobre todo, desconfianza. El votante actual está más informado, 
más escéptico, y en muchos casos lamentablemente alienado, principalmente a través de los programas sociales y 
sus engañosos beneficios. Es momento de dejar de romantizar la vieja política del “ya se siente” y apostar por una 
contienda donde la legalidad no sea el techo mínimo, sino el punto de partida. (PA) 
 
HOY OPINA 
Por María Dolores Romero Pérez 
La igualdad ante la ley es un triunfo intergeneracional. Una de las luchas sociales más repre sentativas del 
desarrollo de la humani dad es el reconocimiento fundamental de que toda persona tiene los mismos derechos ante 
la ley, en todas las naciones y en todas las posibles circunstancias en las que se encuen tre el individuo, 
independientemente de cual quier condición bajo la que nos encontremos, ya sea en términos de posición social o 
econó mica, lugar de nacimiento, origen étnico, reli gión, sexo o identidad de género, entre otros conceptos. En ese 
sentido, es importante resaltar los avances que se han ganado durante el paso de los años, en donde se ha logrado 
tanto el reconocimiento como el acceso a la legislación necesaria para proteger a toda persona, aplicándose en forma 
imparcial, sin favoritismos o en función de ninguna característica específica. Este respaldo social a los derechos 
humanos resulta fundamental para garantizar la protección de la dignidad de cada persona, contribuyendo con el 
fortalecimiento y promoción de espacios orientados a la justicia social. En nuestro país, en 1974 se aprobó la reforma 
del artículo 4 constitucional, estableciendo que tanto mujeres como hombres son iguales ante la ley, permitiendo 
que posteriormente se garantizara la igualdad jurídica de la mujer en México. Por ello, es importante hacer 
conciencia histórica de los grandes avances y logros que hemos tenido como sociedad mexicana, pues los derechos 
que gozamos actualmente son frutos de luchas fundamentales intergeneracionales, representando lazos 
inquebrantables que nos unen con las etapas históricas de desarrollo de la sociedad mexicana actual. (AD) 
 
A 773 DÍAS… ¡TODOS VIVOS! 
Por Pedro Pablo Tejada 
La próxima elección para elegir al nuevo gobernador de Querétaro (así como 25 diputados locales y 18 alcaldes) será 
el 6 de junio de 2027. Faltan hoy, 773 días. Con mil 302 días en la oficina de Palacio de Gobierno (asumió el cargo el 
1 de octubre de 2021), Mauricio Kuri González mantiene vivos a todos los suspirantes a sucederlo. Es absolutamente 
falso que alguna decisión está (hoy) tomada. Aunque uno de los encartados anda corriendo el rumor de que hay 2 
finalistas. Es fuego amigo (inocente grilla). El ADN político panista es especial. No solamente es conservador con 
escolaridad alta y buena imagen. Católico y de una ideología liberal en lo económico. También es (altamente) 
rencoroso, y hasta traidor. Si no consigue o no le dan lo que pretende, opera en contra. Hoy, el revolucionario alcalde 
capitalino. Eficiente y pleno de calle, Felifer Macías (que adelanta en las encuestas de conocimiento). Marco del Prete 
(el secretario con mejores resultados probados en los últimos 10 años). Chepe Guerrero, con gran simpatía al interior 
del primer círculo del gobernador. Un alcalde que no se distrae, enfocado y cercano a su comunidad. Luis Bemardo 
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Nava, doble ganador de elecciones capitalinas, con múltiples programas imitados en el país; y con cierto ruido en los 
negativos (por el programa Tu Beca y el contrato con quien opera la Universidad de la Mujer); y el senador Agustín 
Dorantes (antes dirigente del PAN y doble secretario de Desarrollo Social), están más que vivos.  A todos los ha 
recibido el gobernador Kuri en las últimas semanas. Y a todos les ha dejado absolutamente claro: Que sean cercanos 
a las necesidades primarias de la ciudadanía, que resuelvan y enfoquen el presupuesto en el gasto social y no en 
obras suntuosas. Que dejen la oficina y salgan todos los días a la calle. Y sobre todo que dejen la grilla y se pongan a 
trabajar. Alguno de ellos le mete ruido a una sucesión que Kuri pretende sea ganada con resultados probados. Con 
chamba. Ese indisciplinado se reúne con un exgobernador (que no  tiene hoy la mínima influencia en esa decisión), 
para pedir que baje a todos los de su grupo. Filtra el rumor de 2 finalistas inexistentes. Le desespera que los números 
no le dan. Felifer, Chepe, Marco y Luis tienen la ventaja de estar aquí. Se nota su trabajo en la proximidad con los 
ciudadanos. Agustín se pierde en un Senado, donde es una minoría acotada por la 4T, y ante la enorme capacidad de 
su paisano Ricardo Anaya. La decisión podría irse hasta después del cuarto informe de Kuri (noviembre), y será 
tomada en base a 3 lineamientos: 1. Resultados hoy. 2. Competitividad electoral. 3. Que genere unidad al interior del 
PAN. Hoy todos están vivos. Depende de su trabajo. No de una grilla, que demerita un proceso, que califica la 
ciudadanía y avala (sólo) Mauricio Kuri. (EUQ 8) 
 
CADA PAPA CON SU ESTILO PROPIO 
Por Alfredo Botello 
La partida a la Casa del Padre de su santidad Francisco ha sido noticia en lo que va de la semana al tenerse 
conocimiento de su partida apenas este fin de semana y una serie de especulaciones en lo que estaría nuevo por 
venir en cuanto al nuevo Papa, pero también a un sinfín de comparaciones, sin embargo, estas so ociosidades, si ha 
quedado demostrado que cada uno ha impuesto su estilo y han cumplido con su encargo a cabalidad, incluso 
atendiendo a los acontecimientos que les ha tocado vivir durante su pontificado. Cuando nací gobernaba la Iglesia el 
Papa Pío XII iniciando en 1939 y concluyendo en 1958, le tocó vivir la Segunda Guerra Mundial iniciada apenas a dos 
meses de su pontificia y concluida hasta 1946, etapa donde tuvo que echar mano de toda la diplomacia de la Iglesia 
para salvar a miles y miles de personas, sustituyéndolo en el encargo Juan XXII a quien se le refería como "El Papa 
Bueno" y quien convocara al Concilio en los años 60s y que fueran concluidos por el Papa Pablo VI a raíz de la muerte 
de aquel acaecida el 3 de junio de 1063. El periodo de Pablo Sexito abarca de 1963 a 1978 y se distingue por la 
continuación y conclusión del Concilio Vaticano II que trae como consecuencia la Reforma Litúrgica así como el 
diálogo ecuménico, sus viajes apostólicos para hablar ante la ONU y un viaje realizado a Tierra Santa, pero muy 
particularmente las encíclicas "Eclesian Suam" y "Humana Vitae. El Papa sucesor de Pablo VI fue Juan Pablo I en 
agosto de 1978 y muere el 18 de septiembre de 1978, para ser sucedido por el Papa Juan Pablo II, de quien me he 
referido en una entrega como esta en días pasado con motivo del vigésimo aniversario de su muerte. A Juan Pablo II 
le sucede el Papa Benedicto VXVI quien abarca el periodo de 2005 a 2013 y quien siendo un teólogo destacado le da 
sólido sustento doctrinal a la Iglesia, de sus documentos más destacados están la Encíclica "Deus Caritas Est" y su 
libro "Jesús de Nazareth", terminando su pontificado no por muerte sino por renuncia. El Papa Francisco le sustituye, 
siendo el primer Papa del Continente Americano, electo el 13 de marzo del 2013 y fallecido el lunes 21 del presente 
mes a la edad de 88 años, y que incluso al asumir su cargo dijo que parece que lo habían traído do del fin del mundo 
al ser su país de origen y de donde partía Argentina, expresando que caminaría con fraternidad, amor y confianza. 
La primera ocasión que tuve la oportunidad de conocerlo en persona, fue durante el Angelus celebrado en la Plaza 
de San Pedro el 4 de diciembre del 2016. En virtud que nos habíamos trasladado una delegación gubernamental al 
Vaticano para instalar "La Navidad de Querétaro en el Vaticano" aprovechamos el 7 de diciembre para acudir a la 
Audiencia en el Aula Paulo VI y ese día el Papa Francisco inauguraba la catequesis con el tema de "La Esperanza" y 
hace referencia que la necesitamos mucho "...donde a veces nos sentimos perdidos frente al mal y la violencia que 
nos rodea, frente al dolor de tantos hermanos nuestros..." y "...nos sentimos perdidos y también un poco 
desanimados, porque nos sentimos impotentes y nos parece que esta oscuridad no se acabe nunca."  Ya había tenido 
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en el mes de febrero de 2016 la fortuna de acudir a la Basílica de Guadalupe cuando acudido a raíz de su viaje a estas 
tierras y también acudir de manera presencial a la canonización del Papa Pablo VI, Oscar Arnulfo Romero y otros 
seis Beatos, en octubre de 2018. Sin lugar a dudas, como todos sus antecesores el Papa Francisco dejara profunda 
huella, con sus Cartas Encíclicas adecuadas a nuestro tiempo, pero cuya sustancia es la Doctrina de la Iglesia 
esparcida desde la fundación de la Iglesia Católica. Que Descanse en Paz Su santidad el Papa Francisco. (EUQ 9) 
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